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Вы познакомитесь с историями самых обычных людей, невообразимо
изменивших свою жизнь при помощи трейдинга на криптобиржах с терминалом
MoonBot. В книге собран личный опыт и практические рекомендации трейдеров-
скальперов, зарабатывающих колоссальные деньги! Они начинали свой путь с
нуля: кто-то – из такси, а кто-то – со службы на флоте. Вы узнаете об их образе
жизни, психологии и логике принятия решений. Без прикрас они рассказывают
свои уникальные истории феерических взлетов и драматических падений. Легко
ли даются трейдерам их деньги? Каждому ли доступен этот вид заработка? С
чего начать новичку? Обо всем этом вы узнаете, прочитав книгу!

Александр Blitz

Скальперы. Легкие деньги на криптовалюте?..

Глава 1. Больше отдаешь – больше получаешь!

Часы настойчивой вибрацией предупредили о чрезмерном увеличении частоты
пульса, и я постепенно перешел с бега на быстрый шаг. В любом деле крайне
важно понимать цель, для чего ты это делаешь, и каков будет конечный
результат.
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Я прекрасно понимал, зачем сейчас бегу в одной футболке по морозу,
обдуваемый ледяным ветром, приковывая к себе недоуменные взгляды
прохожих, которые зябко кутались в теплые куртки и шарфы. И я совершенно
точно знал, какие должны быть показатели для достижения нужной мне цели.
Именно во время одной из таких пробежек по зимнему парку мне в голову
пришла идея создания этой книги. Я не скажу «написания», поскольку вовсе не
считаю себя писателем. Сознательно говорю: «создания». Работать над книгой я
стал далеко не сразу. Некоторое время вынашивал план, множество раз менял
концепцию. И вполне возможно, что она так и осталась бы всего лишь не
реализованной идеей в моей голове, если бы не события 2022 года.

«Проварившись» более десяти лет в частном бизнесе, я несколько лет назад
пришел в криптовалютный трейдинг, продолжая также вести свое дело. В
предпринимательском сообществе тогда многие весьма скептически относились
к криптовалютам, в лучшем случае считая их временным новомодным явлением.
Большинство обывателей недоверчиво называло крипту «пузырем» или
«пирамидой», предвещая ей неминуемый крах и забвение. Но пандемия
коронавируса 2020 г. все расставила по своим местам. Традиционный бизнес
загибался под гнетом введенных правительством ограничений, неся огромные
убытки, а криптовалютная индустрия словно и не замечала творящегося в мире
безумия.

Я состоял на тот момент в нескольких бизнес-сообществах, и при посещении
любого делового чата можно было почти физически ощутить унылую,
депрессивную атмосферу, пронизанную больным для всех вопросом: «Как
выжить в сложившихся условиях?» На фоне общего морального упадка
поразительным контрастом выделялись сообщества криптовалютных трейдеров.

Здесь народ беззаботно обсуждал покупки новых квартир, автомобилей,
лодочных моторов. Люди радовались весне и строили оптимистичные планы на
будущее! Многие трейдеры переехали в загородные дома для того, чтобы
комфортно провести период вынужденной самоизоляции. Солнце, зелень,
чистый воздух и быстрый интернет! Что еще нужно трейдеру? Я наблюдал
удивительную разнополярность двух миров, которые объединяло то, что люди в
них заняты зарабатыванием денег: мир классического бизнеса и мир
криптовалютного трейдинга!

События весны 2022 года безжалостно прикончили многие традиционные
бизнесы, которые и так едва «держались на плаву», с трудом пережив



пандемию. В том числе и мой бизнес, проработавший десять лет, обанкротился,
обнулив банковские счета. Водоворот неприятностей, безвозвратно затянул в
себя все мои накопления. Я с семьей остался без денег, без жилья, и с большими
долгами. Поверьте, мало приятного «обнулиться» в 39 лет. И в этих реалиях
именно криптотрейдинг, на который мне пришлось полностью переключиться,
стал спасательным кругом в, казалось бы, уже безнадежной ситуации.
Уникальный инструмент, о котором пойдёт речь в этой книге, и знания,
которыми я обладал, помогли мне не пойти ко дну.

В условиях разгорающегося кризиса консервативные скептики, которые ранее
презрительно называли криптовалюту «пузырем», теперь судорожно скупали
цифровые стейблкоины, чтобы уберечь свои средства от инфляции или же
безопасно выехать с ними за рубеж. Настало то время, когда лишь самый
ограниченный и недалекий человек мог бы сказать: «Крипта – пузырь».
Криптовалюта на практике доказала свою востребованность в условиях, когда
традиционная экономика пошла вразнос, обрушив в том числе «стабильный»
фондовый рынок.

И именно в этот, сложный для окружающего мира и для меня самого, период я
начал работать над книгой. Записывая и анализируя свои беседы с трейдерами,
я старался систематизировать информацию, выявить «паттерны успеха»,
определённые закономерности мышления и поведения, чтобы применить их для
себя и поделиться опытом с другими.

Есть подтвержденное многими успешными людьми правило: чтобы что-то
получить, прежде всего нужно уметь отдавать. Чем больше отдаешь, тем
больше получаешь! Создавая эту книгу, я некоторым образом следую данному
правилу. Делюсь с вами, Уважаемые читатели, ценной информацией, которая
способна кардинально изменить вашу жизнь к лучшему, и поможет заработать
деньги в сложных условиях экономической нестабильности.

«Легкие деньги на криптовалюте?..» Подзаголовок книги не просто так
содержит вопросительный знак. Криптовалютная тематика окутана множеством
противоречивых мифов, неоднозначных суждений и историй о том, как
некоторые люди, быстро и просто сколотили себе капиталы на крипте. В
частности, на криптотрейдинге. В этой книге вы, как раз, познакомитесь с
историями таких людей. Но насколько просто для каждого из героев было
достичь успеха?.. Способны ли вы повторить их путь? Решайте сами. Ведь все
познается в сравнении. Однозначно утверждать можно лишь одно – искателям



халявных заработков эта книга не поможет. Трейдинг – это не волшебная кнопка
«бабло». Тем, кто ищет простых путей обогащения, можно порекомендовать
закрыть книгу и не тратить свое время.

Это не самоучитель, а скорее путеводитель, который укажет верный путь в
освоении новой сферы деятельности. Во всяком случае, мне такого
путеводителя, в свое время, очень не хватало! Надеюсь, оказавшись в руках в
нужное время, эта книга поможет кому-то выбраться из топкого болота
финансовых неурядиц.

В книге собрана квинтэссенция моих личных наблюдений и опыта сильнейших
трейдеров-скальперов, с которыми мне довелось пообщаться, – как ранее, так и
в процессе работы над этим материалом. Вы познакомитесь с удивительными
историями обычных людей «с улицы», которые добились очень многого в своей
жизни благодаря трейдингу. Скорее всего, если бы они пошли другим путем, то
не получили бы и десятой доли своих достижений…

Важный момент. Некоторые имена в повествовании изменены по просьбе самих
героев, и на то есть причины. Если вы кого-то узнали, пожалуйста, не нужно об
этом публично заявлять! Это будет проявлением неуважения к человеку. Также
я не стану озвучивать конкретные цифры. Во-первых, их не афишируют сами
трейдеры, по понятным причинам. А во-вторых, даже в те цифры профита,
которые они называют, большинство людей «со стороны» все равно верит с
трудом.

И еще одно следует четко осознавать. Если, не имея цели и понимания сути
процесса, выбежать на мороз в одной футболке, скорее всего, вы окажетесь на
больничной койке с воспалением легких. Если же четко понимать, что именно
делаешь, зачем и как правильно это делать, то можно мощно укрепить
здоровье! Так же и с инструментарием, описанным здесь. Непонимание, для чего
вы взяли его в руки, может обернуться весьма болезненными последствиями.

Инвестиции и торговля на криптовалютном рынке сопряжены с высоким риском!
Уровень риска окупается возможной прибылью. Используйте только те средства,
которые вы готовы безболезненно потерять. Никаких займов и кредитов!

Это, пожалуй, самое важное правило. Перечитайте его несколько раз и
запомните навсегда!



Хорошая новость заключается в том, что начать работать с криптовалютой
можно при минимальных вложениях. К счастью, порог входа здесь очень низок.
Гораздо ниже, чем на фондовом рынке или в какой-либо другой сфере.

Глава 2. Вкалывают роботы, а не человек

«Можно за неделю сделать +100%,

можно за год сделать +5%,

зависит от навыков»

MOON BOT крипто Kypuлка

В 2018 году я решил изучить новое для себя явление – криптовалюту. Конечно
же, я и ранее слышал о биткоине, но всерьез его не воспринимал. Как и
большинство, считал молодежной игрушкой, цифровой пирамидой, которая со
временем канет в небытие. Шло время, и если ранее биткоин был уделом лишь
заядлых техногиков, то теперь на него стали обращать внимание и простые
смертные. Более того, о криптовалюте стали «трубить буквально из каждого
утюга». Настал и мой черед разобраться в этом. Хоть и с большим опозданием…

С опозданием потому, что в предыдущие годы можно было зарабатывать на
крипте, ничего особо в этом не понимая. Просто скупая любые криптоактивы без
разбора и буквально через несколько дней или недель продавая их в десятки,
сотни и даже тысячи раз дороже! Пока консерваторы с умным видом рассуждали
о том, что криптовалюты ничем не обеспечены, предприимчивые молодые люди
с незасорённым токсичными стереотипами сознанием, быстро и просто
сколотили себе миллионные состояния. Вряд ли в какой-то другой период
мировой истории, буквально из ниоткуда, могло появиться такое количество
молодых миллионеров! Причем, миллионеров не рублевых! Криптовалюта стала



настоящим «багом» в традиционной системе мироустройства. И те, кто им
воспользовался, обеспечили себе безбедное будущее на всю оставшуюся жизнь.

Теперь же все стало гораздо сложнее. Когда-то биткоин можно было майнить на
обычном домашнем компьютере. Да что там майнить… Поначалу биткоины
вообще бесплатно раздавали за какие-либо простые действия, например, за
регистрацию на сайте. Со временем сложность его добычи возросла настолько,
что для майнинга стало требоваться специальное дорогостоящее оборудование
(ASIC-майнеры) из которых собираются целые майнинговые фермы. Порог входа
стал исчисляться миллионами рублей. И для того, чтобы отбить вложенные
инвестиции, пришлось бы работать многие месяцы. В конце 2017 года стоимость
одного биткоина, того самого, который чуть более десяти лет назад раздавали
бесплатно всем желающим, составляла почти 20 000 долларов!

В первую очередь, я приобрел несколько обучающих курсов. Все как один, они
представляли собой надерганную из сети, кое-как скомпонованную, зачастую с
грубыми орфографическими ошибками, информационную солянку. На самом
деле, потратив немного времени, все это можно было абсолютно бесплатно
найти в свободном доступе. На криптовалютном хайпе тогда зарабатывали все,
кому не лень.

Некоторое время у меня ушло на то, чтобы вникнуть в многочисленные нюансы
криптовалютной отрасли. Здесь было несколько основных вариантов заработка:
трейдинг (биржевая торговля), майнинг криптовалют, участие в различных ICO
(для этого уже требовались глубокие знания индустрии и навыки
фундаментального анализа рынка), ходлинг (игра слов от англ. hold –
«удерживать»). «Ходлить» крипту было проще всего. Ты просто покупаешь
популярные криптоактивы и удерживаешь их, продавая через некоторое время.
Это универсальная стратегия, которую и сейчас используют практически все, в
дополнение к другим видам заработка на крипте.

Поскольку ранее я уже обладал некоторым опытом торговли на Московской
бирже и имел представление о техническом анализе графиков цены, мне ближе
всего было направление трейдинга. Я зарегистрировался на криптовалютной
бирже. Даже на нескольких сразу. В отличие от фондового рынка, крипта была
безумно волатильным инструментом, с какими-то сумасшедшими движениями!
Она могла буквально в течение часа взлететь на несколько десятков процентов,
а затем резко рухнуть вниз. Таких графиков я раньше не встречал и, на первый
взгляд, это казалось чем-то неадекватным, оторванным от реальности,



компьютерной игрой.

Я стал наблюдать, анализировать и торговать криптоактивами, работая на 4-
часовых и дневных таймфреймах, совершая сделки пару раз в неделю, а то и в
месяц. Хотя «торговать» – это, наверное, громко сказано. Так, ради спортивного
интереса, что-то покупал и продавал, стараясь понять алгоритмы незнакомого
рынка. Кормил меня в то время основной бизнес, а крипта была просто полезным
развлечением в свободное время. Причем, нужно заметить, торговля шла
успешно и мой депозит рос.

Именно тогда я заинтересовался торговыми ботами, ведущими
автоматизированную торговлю. «Вкалывают роботы, а не человек», как пелось в
известной песенке о светлом будущем. И вот будущее настало! Ты отдыхаешь, а
умный робот в это время торгует на бирже и зарабатывает деньги своему
хозяину на беззаботную жизнь! Это ли не мечта? Алгоритмический трейдинг или
алготрейдинг – так называется это направление.

Но, как говорится, «мечты разбились о суровую действительность»! Все роботы,
которые мне попадались, работали какое-то время в плюс, а потом сливали
профит и уходили в минус. Это в лучшем случае. Большинство сразу безбожно
минусовали. То ли роботы были такие, то ли руки… Хотя, по большому счету,
настроек у попадавшихся мне тогда ботов было немного, и ошибиться там особо
было негде. Постепенно приходило разочарование…

Ранней весной 2019 года в поисковике, на один из каких-то моих запросов,
впервые мелькнуло слово «moonbot». Пройдя по ссылке, я прочитал описание и,
заинтересовавшись, скачал бесплатную версию программы. С первого же
взгляда удивило огромное количество окон, вкладок, кнопок и меню. В главном
окне отображался тиковый график, показывающий в реальном времени
малейшие колебания цены, а справа пульсировал ордерами графический
биржевой стакан заявок. Уже один интерфейс внушал уважение и вызывал
желание разобраться во всем этом! За заурядным названием «бот» скрывался
навороченный торговый терминал, ориентированный на скальпинг криптовалют.
Примечательно, что он умел работать как в ручном, так и в автоматическом
режиме. Но для начала его нужно было настроить соответствующим образом.

Первым делом, я вступил в Telegram-группу сообщества MoonBot. После
поверхностного знакомства с программой и внимательного чтения чата стало
понятно: это вовсе не кнопка «бабло». На самом деле, именно серьезность и



сложность терминала подкупила меня тогда. MoonBot кардинально отличался от
всего, что я видел до этого. В то время я даже не подозревал, на что он
способен. Тем более, я не мог предположить, во что он вырастет через
несколько лет. И как изменит мою жизнь!

Буквально через пару дней после моего знакомства с MoonBot криптовалютная
биржа Binance проводила в Питере конференцию, назвав ее англоязычным
словечком «митап». В «Курилке» (так называется основной чат Мунбот-
комьюнити, куда в первую очередь попадают новички @moon_bot_kurilka) кто-то
написал, что было бы неплохо представить MoonBot на этом мероприятии и
подготовить к событию фирменные визитки. В чате появился запрос: «Кто может
помочь с дизайном визиток?» Поскольку я владею Photoshop, и есть опыт, то
сразу же отозвался. Не исключено, что именно этот момент связал мою
дальнейшую жизнь с Мунботом. Через пару часов я отправил макет визиток. Они
понравились разработчикам, и мне предложили оплатить работу, на что я
ответил (оригинальный текст из переписки):

«А возможно в качестве оплаты поделиться знаниями? :) Я всего лишь второй
день с мунботом разбираюсь (в трейдинге не совсем новичок), впечатлен
возможностями, просто офигел, когда посмотрел статистику трейдеров:
потрясающие результаты! Очень хочу научиться также! У меня есть
компетенции в полиграфии, видеодизайне, создании сайтов, маркетинговом
продвижении (Яндекс, Гугл, Таргет, тизерные сети и т.д.). Могу быть полезен
вашей команде в продвижении Мунбота! А в обмен хочу знания. Договоримся?»

Я жаждал знаний и был готов старательно впитывать любую полезную
информацию! Мне тогда очень повезло. Один из известных трейдеров, и как
оказалось впоследствии, разработчик терминала под ником Lex, провел со мной
по скайпу ознакомительную сессию и рассказал о торговле при помощи MoonBot.
Я с интересом вникал в новую для себя терминологию и в ранее не известные
мне принципы трейдинга. Если раньше, при рассмотрении графика, я
анализировал свечи, то MoonBot позволял буквально заглянуть внутрь каждой
свечи и в реальном времени увидеть ее формирование. Тиковый график
ежесекундно отображал ценовые колебания и даже отмечал разноцветными
маркерами рыночные сделки, а стакан наглядно показывал стратегическое
соотношение сил продавцов и покупателей. В то же время вертикальный и
горизонтальный объемы давали представление о текущем ходе баталии
лонгистов и шортистов. В умелых руках Мунбот превращался в хирургический
скальпель, которым опытные трейдеры филигранно препарируют рынок,



извлекая прибыль из малейших движений цены. Именно потому они и
называются скальперы! Меня завораживали проценты профита, которые
демонстрировали пользователи MoonBot! На сайте терминала отображалась
онлайн-статистика торгов в реальном времени – цифры фантастические!
Десятки, сотни и даже тысячи процентов! В это было сложно поверить.

Как бы там ни было, моя собственная торговля пока оставляла желать лучшего.
Я тренировался небольшим ордером на эмуляторе (специальном
ознакомительном режиме терминала, когда реальные ордера на биржу не
выставляются) и все равно собирал лишь минусы. На деле скальпинг оказался не
такой простой задачей, как это демонстрировалось в видеороликах на Ютубе.

Через несколько дней на митапе я лично познакомился с Романом, с которым
переписывался в чате по поводу визиток, и Юрой. Два веселых парня,
пришедшие на мероприятие с флагом MoonBot. Причем, как оказалось, это были
одни из топовых трейдеров сообщества. И это послужило вторым
обстоятельством, которое меня связало с Мунботом. Ведь одно дело видеть
обезличенную торговую статистику, читать обсуждения в чате и совсем другое –
лично познакомиться с людьми, которые зарабатывают очень хорошие, даже по
нынешним временам, деньги. Они не были заумными занудами в очках и строгих
костюмах, каким представляется образ биржевого трейдера. Веселые молодые
парни в джинсах, которые шутили и пили Jack Daniels с колой. Рано утром мне
нужно было уезжать в командировку, поэтому я не мог остаться допоздна, и с
сожалением распрощался с ребятами. Рома сказал, что они тоже скоро
расходятся. А на следующее утро я со смехом читал об их похождениях в ночном
Питере, которые завершились лишь на рассвете – поездкой на лошадях по
Невскому проспекту! Компания определенно была мне по душе!

Вообще, о трейдерской тусовке стоит сказать отдельно. Как предпринимателю
мне неоднократно приходилось посещать различные бизнес-мероприятия,
официального и неофициального формата. Кардинальное отличие встреч
трейдеров от предпринимателей в том, что здесь никто не пытается никому
«пустить пыль в глаза». Бизнесмены стараются произвести максимально
эффектное впечатление на окружающих: одежда, аксессуары, автомобиль
(может быть даже взят в прокат, чтоб пафосно приехать на встречу). Им
приходится контролировать свое поведение, речь, жесты. От благоприятного
впечатления, которое предприниматель произведет на потенциальных
партнеров и инвесторов, зачастую, напрямую зависит успех его бизнеса.



В случае трейдеров – здесь все такие, какие они есть на самом деле! Слышали
парадигму «Быть, а не казаться»? Вот это как раз о них! Здесь никто не
выпячивает уровень своего дохода. Скорее наоборот. Успешные трейдеры
стараются вообще не афишировать свою прибыль. По вопросам безопасности – в
первую очередь. На крупных встречах, некоторые трейдеры даже не сообщают
свои имена и псевдонимы, под которыми они известны в профессиональных
сообществах. Перед вами может сидеть простой молодой парнишка в футболке,
шортах и тапках на босу ногу. На его доход могут намекнуть лишь часы на руке,
стоимостью в двадцать тысяч долларов. Да и то не всегда, ведь сейчас многие
перешли на практичные смарт-часы, стоящие не дороже мобильного телефона.
Трейдеру нет никакого смысла казаться лучше, чем он есть на самом деле. От
впечатления, которое он произведет на других трейдеров своими деньгами, для
него лично не зависит вообще ничего. Ведь он работает независимо, сам по себе.
Если результаты пока что слабее, чем у других, в этом нет ничего зазорного. На
встрече он слушает советы более опытных товарищей. Когда-то и они были
такими же. Все всё понимают. Если же трейдер зарабатывает значительные
деньги, то здесь он просто отдыхает, получая удовольствие от элементарного
человеческого общения, которого зачастую так не хватает людям, проводящим
почти все свое время за компьютером.

Я несколько раз встречался с мнением, что трейдеры – это спекулянты, которые
не приносят никакой пользы обществу. В отличие, например, от бизнесменов,
регулярно занимающихся благотворительностью. Признаться, меня до глубины
души всегда возмущают подобные высказывания! Множество трейдеров
занимаются благотворительностью, помогая нуждающимся, жертвуя на добрые
дела зачастую огромные деньги. Только делают они это анонимно, никак себя не
афишируя! В отличие от бизнеса, политиков и чиновников, которые корыстно
используют свою благотворительность в качестве очередного PR-хода и
рекламы.

Глава 3. С 7 до 7 000 долларов за месяц!

Роман окончил университет, где приобрел популярную специальность
маркетолога. Затем, работал специалистом по продажам и управляющим. О



криптовалюте он услышал еще в 2013 году, но пришел в эту отрасль лишь в
декабре 2017 года, в период бурного роста биткоина, так называемого
«буллрана». Тогда Роман купил криптовалюты на пятнадцать долларов на
первой попавшейся бирже. Но буквально сразу после этого цена биткоина
стремительно рухнула вниз, обесценив его инвестиции. Это вовсе не привело к
разочарованию. Наоборот! Рома купил еще альткоинов и стал внимательно
наблюдать за ними. Наличие хорошей волатильности означало то, что эти
движения можно (и нужно!) использовать для извлечения прибыли.

В мае 2018 года Роман предпринял первые попытки торговать на бирже через
мобильное приложение. Важной поворотной точкой в освоении трейдерского
мастерства стал видеоролик некоего скальпера с ником ZefirCoin, который
случайно попался в интернете. На тот момент Роман мог делать уже до 3% к
депозиту в день, а в ролике он увидел, как ZefirCoin легко делает 100% в день и
даже больше. Это казалось непостижимой уму фантастикой! Трейдер с Ютуба
использовал прежде неизвестный Роме инструмент – MoonBot.

Естественно, сразу же после просмотра видеоролика, на ПК была установлена
бесплатная версия программы. В результате первых экспериментов большая
часть тестовых двадцати баксов была слита. Все оказалось не так просто! Но
вместе с этим пришло и понимание элементарных правил рынка: торговать
нужно тогда, когда актив растет в цене, а не когда он летит вниз. И это
оказалось ключом к успеху! Рынок, в тот период, оказался в нужной фазе и
Роман начал безудержно плюсовать тридцатибаксовым ордером, набираясь
практического опыта в скальпинге.

Буквально через неделю его знакомства с терминалом администрация MoonBot
объявила конкурс на лучшую статью об их продукте. Роман написал материал о
ручной торговле, в котором изложил все свои незамысловатые навыки,
полученные за тот небольшой период. Его статья выиграла конкурс. Сроком на
три недели победителю была предоставлена PRO-версия MoonBot. Это была
удача!

Окрыленный первыми успехами, Рома решительно уволился с работы и
полностью погрузился в трейдинг. Он завел на депозит сто долларов и за
первый же месяц торговли заработал две тысячи, фактически сделав х20 к
своему первоначальному депозиту. Дела пошли круто в гору. Чуть позднее, на
одном из листингов, Роману удалось сделать три тысячи долларов, совершив
сделку одним ордером, буквально за несколько секунд!



В октябре 2018 года биржа Binance анонсировала конкурс на лучшего трейдера.
Соревнование, кто сделает больше процентов за две недели. Роман пригласил
своего нового друга из MoonBot-сообщества, Юру, участвовать в турнире. Юра,
будучи скептиком по природе, отнесся к идее с недоверием, а Роман был твердо
нацелен на попадание в ТОП-50 трейдеров. Однако ближе к моменту начала
соревнований Юрий изменил свое мнение и тоже решил заявиться на турнир.
Всего в соревновании тогда приняло участие несколько сотен тысяч трейдеров.
Две недели круглосуточного торгового марафона! Друзьям-скальперам
удавалось поспать всего по нескольку часов в сутки, и только в периоды
временного затишья на рынке. Дежуря по очереди, они оповещали друг друга
телефонными звонками о начале «движа».

В последний день турнира Рома и Юра уже входили в десятку лучших
трейдеров! И вот тут, на самой финишной прямой, монета RCN сыграла с
Романом злую шутку. Увидев в стакане некоторую активность выше текущего
уровня, он решил, что сейчас будет неминуемый рост цены и открыл лонговую
позицию. Но вместо этого манипуляторы стеной слили RCN вниз, и это привело к
потере 30% депозита. В результате досадной оплошности Рома сместился на 24
место рейтинга. Вместо призовых десяти тысяч долларов, он получил полторы
тысячи. Плюс порядка шести тысяч долларов составил его торговый профит за
время турнира. Юра оказался более удачлив. Он не допустил ошибок и занял
почетное 6-е место среди лучших трейдеров биржи Binance!

На тот момент Роман жил один. Выдержать сумасшедший ритм турнира при
наличии семьи, было бы намного сложнее! Для достижения успеха погружение в
торговлю должно быть максимально концентрированным! Все без исключения
успешные трейдеры уделяли максимум своего времени торговле, а не
подходили к этому процессу время от времени.

В 2019 году, в обычный торговый месяц, Рома в спокойном режиме зарабатывал
100-200% к депозиту. Его рабочий ордер составлял порядка десяти тысяч
долларов. При хорошем же, активном рынке он запросто делал х5 к депозиту.

Это было отличное время! Время, когда практически не было безоткатных
проливов монет. Тогда можно было спокойно расставить ордера и ждать, когда
«нальют». Сейчас этот фокус с рынком уже не пройдет. Торговля усложнилась в
разы.



Осенью 2019 года на бирже Binance была открыта фьючерсная торговля с х20
плечом. Увидев в этом огромный потенциал, Роман сразу начал максимально его
использовать! Он стал настойчиво добиваться от разработчиков добавления в
MoonBot функционала торговли на фьючерсной площадке. На тот момент ему
приходилось торговать «фьючи» через сайт биржи, параллельно контролируя
ситуацию на спотовом рынке через MoonBot. На падении биткоина к 6 тысячам
долларов он набрал шорт-позицию и одной сделкой, буквально за 15 минут,
сделал х5 к своему депозиту! Профитные скриншоты, которые Рома тогда
выложил в чат, инициировали широкий резонанс, и разработчики наконец-то
добавили в MoonBot фьючерсный модуль.

А затем, именно на фьючерсах, у Ромы развернулась одна из самых
драматических ситуаций в его трейдерской карьере. В декабре на одном из
безоткатных сливов биткоина в безуспешных попытках поймать разворот цены у
локального дна Рома потерял весь свой депозит. Завел на биржу еще тысячу
долларов и слил ее за один день. Завел еще тысячу… и, когда от нее осталось
всего семь долларов, решил больше не пополнять счет. Определенно, нужно
было что-то менять! Роман принял решение отдохнуть от ручной торговли и стал
изучать автоматический трейдинг. Имея отличное понимание рынка, благодаря
опыту «ручника», он с легкостью разобрался в алгоритмическом трейдинге и
создал эффективные торговые стратегии. Такая передышка и смена режима
работы позволили перезагрузить психику. Отдохнув, Рома через три недели
вернулся к ручной торговле. И, буквально через месяц после того слива, его
депозит составлял уже более семи тысяч долларов. Эта история раскрутки
депозита с семи долларов стала легендарной среди трейдеров сообщества!

Через пару лет Роман стал одним из самых известных скальперов в сообществе
MoonBot. Он прекрасно ориентировался на рынке. Интуитивно понимал, когда
нужно вести торговлю, а когда лучше постоять в стороне. Умение определить
«движуху», как скальперы называют динамику на рынке, оказаться в нужное
время в нужном месте – это один из ключевых навыков успешного трейдера. И
Роман овладел им в совершенстве. Интуитивно он мог уйти на отдых в то время,
когда рынок оказывался в состоянии штиля. И, словно по заказу, когда Рома
садился за терминал, рынок просыпался, щедро давая возможность
зарабатывать!

Один из главных выводов о трейдинге, по мнению Ромы, заключается в том, что
успешная торговля, это не столько про графики и технический анализ, сколько
про самоконтроль. Огромное значение он придает психологии трейдинга,



постоянно изучая литературу о классической торговле на фондовом рынке. Не
надо пытаться гнаться за упущенной выгодой! Не нужно пытаться отбивать
минусы там, где нет возможности это сделать. Крайне важно, совершив
несколько тысяч сделок, делать правильные выводы и не повторять свои
ошибки!

Рома глубоко убежден, что никогда не нужно слушать чужие советы
относительно рынка. Успешный трейдер слушает только самого себя!
Ответственность за свои сделки несет только он сам. Если трейдер послушал
чей-то сигнал и понес убытки, то виноват не тот, кто дал этот сигнал, а всецело
виноват тот, кто слепо доверился.

Один из важных советов, который Роман всегда дает новичкам: необходимо
подобрать для себя комфортный размер рабочего ордера. Такой, при котором
психологически не больно закрыть убыточную позицию. Если же цена растет,
дать ей вырасти, не пытаясь забрать минимальную прибыль. Очень важно уметь
вовремя понять тот момент, когда пора выйти из рынка и прекратить торговлю.
Уметь определить текущую фазу рынка. Понять, можно ли прямо сейчас отбить
убытки или нет. Например, после сильного пролива прикупить монету, заработав
на ее откате. Если такая возможность есть, ее обязательно нужно использовать.
Если ее нет, то на несколько часов Роман заканчивает работу. Иногда даже на
день. Так, например, на весь оставшийся день он завершил торговлю, когда
понес один из самых больших убытков, попав в пролив на так называемом
«жирафе». Это когда манипуляторы плавно, стенами толкают цену вверх, а
затем резко безоткатно сливают вниз. Опасная ситуация, на которой погорел не
один трейдер.

Огромную роль в своем развитии Роман отводит сообществу! Как он сам любит
говорить: «Сообщество Мунбот – это огромная семья, где все поддерживают
друг друга!» Крайне важно обмениваться опытом с другими трейдерами. Так,
Рома постоянно общаясь со своим другом Юрой, получал мотивацию от его
успехов и, в свою очередь, мотивировал Юру. И, конечно же, совместно
разбираемые ошибки служили полезным уроком для обоих.

Роман рекомендует обязательно периодически выводить прибыль и тратить на
себя. По его словам, уровень жизни трейдера непременно должен расти вместе
с его опытом!



Мудрые советы. К этому можно добавить только следующее: пока вы не вывели
прибыль с крипто-биржи – это не ваши деньги! Вашими они становятся лишь
тогда, когда попадают на вашу личную банковскую карту или в ваш кошелек.

Глава 4. Хобби или серьезное занятие?

«Меня все еще добивает FOMO, когда просыпаешься и вместо сделанных 30%
понимаешь,

что к утру могло бы> быть сделано и 150%(((

Хотя конечно с таким же успехом могло быть сделано и -100%.

Вот где засада!»

MOON BOT крипто Kypuлка

На дворе был май 2019 года. Прошло два месяца со времени моего первого
знакомства с MoonBot. Я по-прежнему осваивал терминал, используя бесплатную
версию. Она имеет ограниченный функционал: торговля только к биткоин-паре
на спотовом рынке, ограничения по размеру и количеству ордеров. Но этого
вполне достаточно для того, чтобы изучить возможности программы и научиться
торговать в плюс. Многие трейдеры зарабатывали на полноценную PRO-версию,
используя бесплатную. И к моменту покупки PRO уже полностью владели
инструментом, легко отбивая вложенные деньги. Учитывая высокую стоимость
терминала, его приобретение должно быть осознанным поступком!

Мое обучение продвигалось неспешно. Возможно, сыграло роль то, что я не
испытывал острой нужды в том, чтобы прямо «здесь и сейчас» освоить
скальпинг.



У меня был основной источник заработка. Крипто-биржа оставалась больше
развлечением, нежели чем серьёзным занятием. Параллельно я пробовал другие
терминалы. Но, неизменно возвращался к MoonBot. Он оказался наиболее
функциональным среди всего, что мне попадалось. Если говорить о скальпинге,
то на рынке в тот момент было два серьезных инструмента для этого: MoonBot и
CScalp. Когда я узнал, что CScalp является криптовалютной адаптацией
известного мне еще по фондовому рынку знаменитого «Привода Бондаря», я,
конечно же, сразу его установил. В нем все было знакомо, привычно и… скучно,
что ли, после Мунбота. Информативного тикового графика в нём нет, есть лишь
графическое отображение выхода объемов, а стакан заявок классически
исполнен в виде таблицы чисел. После мунботовского графического стакана
читать его было в разы неудобнее.

И, конечно же, общение в комьюнити! Дружное сообщество трейдеров MoonBot
крепко меня зацепило! Да, тут могли и «потроллить», что называется, новичков,
и «пособачиться» между собой «старички», но на первом месте всегда была
помощь и взаимовыручка. Чего только стоят истории, когда потерпевшему
фиаско трейдеру, более успешные коллеги скидывались деньгами на депозит, с
которого тот мог раскрутиться. Я никогда ранее не встречал настолько
дружного коллектива!

Скальпинг – это эмоционально тяжелый вид трейдинга. Помимо прочего, он
подразумевает долгое нахождение за компьютером. Порой можно десяток часов
провести перед монитором и не совершить ни одной сделки! Просто потому, что
не было подходящей ситуации на рынке – «движа», как его называют трейдеры.
«Движ» – это быстрое движение цены на повышенных объемах, которое
позволяет определять наиболее предсказуемые точки входа и выхода, снимая
хорошую прибыль. MoonBot помогает отслеживать абсолютно все, что
происходит на рынке, своевременно оповещая о событиях специально
настроенными стратегиями-детектами.

Поскольку жизнь скальпера однообразно протекает перед монитором,
развлекаются мунботовцы как могут: кино, игры и одна из отдушин –
профессиональные чаты в Telegram. Их множество! Зачастую они
узкотематические. Большинство посвящены различным аспектам использования
терминала. Многие трейдерские чаты – закрытые, и доступ туда имеет лишь
небольшая группа пользователей. Есть даже платные чаты. Мунботовцы
обмениваются опытом, оповещают друг друга о потенциально интересных
ситуациях на рынке, делятся профитными скринами из терминала, вдохновляя



друг друга. Жизнь в этом мире кипит круглосуточно!

И вот это многогранное общение людей из разных городов и стран,
объединенных общим делом, мне пришлось очень по душе! Народ здесь, в
основной своей массе, достаточно интеллектуальный. Зачастую в ожидании
«движа» мунботовцы развивают интересные дискуссии, обильно сдобренные
юмором. Как однажды сказал Рома, тот самый, с которым мы познакомились на
митапе: «Сообщество мунботовцев – одна большая семья!» Так оно и было.
Виртуально люди проводили в общей компании огромное количество времени.
Многие уже знали друг друга, как лучшие друзья! Естественно, иногда
организовывались и офлайновые встречи с душевными посиделками в ресторане
или баре.

В один из солнечных майских дней, проснувшись утром, я готовил завтрак и
параллельно читал новости криптовалютного рынка. И вдруг в голову пришла
мысль: вот было бы здорово сейчас включить радио и слушать сводки с
криптофронта. Погуглил… Такого радио не было. Ну, а если его нет, то почему
бы его не создать? Мысль показалась мне здравой!

Идея заключалась в том, чтобы станция создавала комфортное аудио окружение
трейдера. Радио можно было бы слушать не только сидя за торговым
терминалом, но и прогуливаясь по улице, будучи в тренажерном зале или
находясь за рулем автомобиля. Ты все время можешь оставаться на крипто-
волне, быть в курсе событий!

23 мая 2019 года, в 3 часа ночи начала онлайн-вещание станция BitRecord,
ставшая первым русскоязычным крипторадио в СНГ. На тот момент станция еще
называлась TradeRecord, и позже была переименована. В эфире была музыка,
которую я сам тщательно подбирал и составлял плейлисты. Я записывал
новости, выходил в эфир под псевдонимом RJ Blitz. Изначально станция была
вроде интересной забавы, которая нашла положительный отклик в сообществе
мунботовцев.

А затем пришла идея записывать интервью с трейдерами из MoonBot-комьюнити.
Появились первые выпуски программы «Путь трейдера». Возможно, именно это
стало драйвером роста. История стремительно завертелась! В дальнейшем
словосочетание «путь трейдера» подхватило сообщество, и ребята начали
записывать свои истории, рассказывать о своих «путях».



Росло количество слушателей. Судя по статистике вещательного сервера, росла
и география подключений. Нас слушали русскоязычные трейдеры даже в самых
далеких и экзотических уголках планеты, вплоть до Австралии и Африки! Не
обязательно слушать радио, сидя за компьютером. Используя любой мобильный
аудиоплеер или программу для прослушивания онлайн-радио (FMPLAY,
например), вставив в нее потоковую ссылку (есть на сайте радиостанции),
можно удобно одной кнопкой включать крипторадио в автомобиле, через
Bluetooth.

С начала создания мы перебрали разные форматы радио эфира. Были ведущие,
которые сменяли друг друга в течение всего рабочего дня. Но, как оказалось,
аудитории больше нравилось слушать музыку, передавать приветы в эфир и
иногда получать информацию, а не вникать в постоянную болтовню
радиоведущего. Был популярный проект с вечерним эфиром «Take Profit»,
который бессменно в течение полутора лет вел мунботовец Костя Fry. Мы стали
информационными спонсорами различных мероприятий в криптовалютной
отрасли и набрали русскоговорящую аудиторию криптоэнтузиастов из
различных стран мира. И, конечно же, станция все это время является
информационным партнером MoonBot!

Лично я, благодаря радиостанции, оброс множеством полезных связей и
знакомств в криптовалютной сфере. По большому счету, даже эта книга
написана благодаря тому, что мне удалось лично познакомиться со многими
топовыми трейдерами. Они являются весьма закрытыми людьми! Через эту
книгу новички, для которых ТОП-ы труднодоступны, могут косвенно пообщаться
с ними, узнать о драматических событиях на их профессиональном пути,
попытаться понять их принципы и мировоззрение. Вряд ли все это стало бы
возможным без бэкграунда в виде крипторадио!

Глава 5. Боец МЧС штурмует крипторынок

В 2018 году Александр или попросту Саня, как его привыкли называть
окружающие, трудился в МЧС. К сожалению, как это часто бывает, важный для
общества, тяжелый и опасный труд крайне скудно оплачивается. Заработка



хватало лишь, как говорится, на поддержание штанов. А ведь хочется и
красивый автомобиль, хочется иметь возможность порадовать любимую жену
украшениями или съездить отдохнуть на популярный курорт… Хотелось помочь
пожилым родителям, которые рассчитывали на сына.

Саня всегда неплохо разбирался в компьютерах и в свободное от основной
работы время подхалтуривал на ремонтах ПК. Правда, прибыль от такой
подработки была копеечной и большой погоды семейному бюджету не делала.
Нужно было что-то более серьезное!

Когда Саня узнал о криптовалюте, его, как технаря, в первую очередь
заинтересовал майнинг – «добыча» или генерация криптовалюты в процессе
вычислений, производимых на компьютере или специальном оборудовании.
Вложив немного своих денег и еще часть одолжив у отца, он собрал небольшую
майнинг-ферму и стал добывать Etherium – вторую по популярности
криптовалюту после биткоина. Дело шло! Буквально за полгода инвестиции
удалось отбить и выйти в неплохой плюс.

К этому времени, волею судьбы и своего пытливого ума, Саня пришел на первую
криптовалютную биржу. Это была хорошо известная в то время Poloniex. Начался
непростой этап постижения науки биржевой торговли. Пожалуй, это был один из
самых сложных периодов в жизни Сани. В свое рабочее время в рядах команды
огнеборцев он самоотверженно боролся с огненной стихией, а на выходных,
дома, за биржевым терминалом велась изматывающая борьба с самим собой. И
сложно однозначно утверждать, что было труднее: рискуя жизнью, тушить
пылающий дом, вытаскивая из него готовые взорваться газовые баллоны, или
пытаться обуздать своенравные графики криптовалютных активов.

Как бы там ни было, парня целиком и полностью захватили новые знания! А
самое главное, в этом деле четко вырисовывалась отличная возможность
заработка. Ведь криптовалюты были очень волатильны. Они совершали
огромные ценовые скачки, за короткие периоды времени.

Оставалось лишь разобраться, как именно использовать это с выгодой для себя.
Логически было понятно и очевидно, что нужно просто купить дешевле и
продать дороже. Но как определить тот самый нужный момент? Как именно
понять, когда нужно покупать, а когда пора продавать? Для понимания графика
движения цены и определения закономерностей в ее поведении нужно было
овладеть знаниями по техническому анализу. Это отнимало уйму времени! Зато



появились первые положительные результаты. Но, в общем и целом, Саня
больше сливал, чем зарабатывал. Это проблема любого новичка-трейдера. И
выживает здесь лишь тот, кто сумеет пережить потери, победить самого себя и
не сдаться.

Первая торговая стратегия, к которой пришел Саня, сводилась к тому, чтобы
используя Tradingview, выбрать на дневном таймфрейме максимально просевшие
активы, а затем, переключившись на меньший период времени, выбрать
подходящую точку для покупки и последующей продажи. Расчет был предельно
простым: то, что сильно просело, должно было неминуемо дать откат цены
вверх. И в то время это действительно работало! Такая стратегия, вкупе с
упорством, стала приносить свои первые плоды в виде профитных торговых
отчетов.

Спустя некоторое время Саня все больше стал экспериментировать на
небольших таймфреймах, 5-минутных и 3-минутных, увеличивая количество
совершаемых сделок. Вскоре он узнал, что в трейдинге есть особое
направление, в котором торговля ведется на самых малых временных
интервалах. Делается огромное количество торговых операций, с небольшим
профитом, исчисляемым долями процентов. Но, в совокупности, эти доли
выливаются в колоссальную прибыль! Зачастую – вообще недоступную в других
видах биржевой торговли. Это направление называется «скальпинг». Скальперы
по праву считаются элитой среди трейдеров, поскольку этот вид трейдинга
требует глубокого понимания механики рынка, эмоциональной выдержки и
высочайшей скорости принятия решений. Скальперы работают на тиковых,
секундных графиках, анализируя мельчайшие изменения цены и мгновенно
принимая решения. Там, где классический позиционный трейдер, глядя на
график, не увидит ничего подходящего для совершения сделки, опытный
скальпер определит и реализует множество возможностей!

В один из дней, в процессе регулярного поиска обучающих материалов на
Youtube, Сане попался видеоролик, в котором человек с необычным ником
ZefirCoin виртуозно скальпил на бирже. Он набивал ошеломительные проценты,
делая до 100% к депозиту за день! Это казалось невероятным! До этого времени
Саня вел торговлю через браузер, используя предлагаемый биржей интерфейс.
Минимальный таймфрейм, который был там доступен, составлял одну минуту, а
ZefirCoin использовал специальную программу – торговый терминал,
отображающий тиковый график, состоящий из мельчайших секундных
колебаний цены криптоактива. Терминал назывался MoonBot.



Естественно, сразу же после просмотра видеоролика, бесплатная версия
MoonBot была скачана с официального сайта и установлена на компьютер.
Некоторое время заняло изучение основного функционала. Но… Ни сто, ни даже
двадцать или десять процентов сделать у Сани не получалось. Терминал
оказался достаточно сложным инструментом, а новый вид торговли требовал
новых навыков и знаний. Начался долгий и упорный путь обучения скальпингу.
Путь незначительных побед и сокрушительных поражений. Было очень больно
сливать на бирже часть тех небольших денег, которые Саня тяжелым трудом
зарабатывал на основной работе. Но бойцу МЧС, закаленному в ежедневных
схватках со смертью, отступать было не к лицу! Тем более, если относиться к
таким потерям философски, как к своеобразной плате за обучение непростому
трейдерскому ремеслу.

Огромную роль в развитии начинающего трейдера сыграло сообщество
скальперов, использующих MoonBot. В мессенджере Telegram были группы, где
общались мунботовцы – пользователи терминала. Здесь можно было задавать
вопросы и заряжаться мотивацией, наблюдая успехи других трейдеров. Да и
просто приятно пообщаться с единомышленниками, получить слова поддержки.
Таким образом, прошло почти полгода упорнейшего труда, прежде чем Саня
стал получать стабильные положительные результаты.

К концу 2018 года он научился регулярно делать порядка 100% к депозиту
ежемесячно, и уже стал всерьез подумывать об уходе из МЧС, чтобы полностью
посвятить себя трейдингу. Естественно, присутствовал страх. Страх пойти
против консервативного мнения окружающих, против течения. Страх уйти со
стабильной работы, где был соцпакет, отпуска, больничные и, в конце концов,
гарантированная пенсия. Уйти буквально в никуда, без каких-либо гарантий
стабильности. И, что немаловажно, одно дело – рисковать, когда ты один, и
совсем другое – когда у тебя есть семья! С другой стороны, совмещать
постоянные ночные дежурства у компьютера и основную работу становилось все
сложнее. Организм работал буквально на износ и мог дать сбой в любой момент.

Бесплатная версия MoonBot позволяла неплохо зарабатывать, но ее функционал
был ограничен. Для того чтобы расширить возможности и выйти на новый
уровень, нужно было приобрести PRO-версию. А она была дорогостоящей! Но
благо, что на PRO можно было заработать, используя бесплатный вариант
терминала. К середине 2019 года рабочий ордер Сани уже составлял две тысячи
долларов. Прибыль от биржевой торговли, наконец-то, позволила ему
приобрести новый автомобиль и сделать в доме ремонт. Уровень жизни семьи



качественно вырос.

Наконец-то появились свободные средства на то, чтобы сходить с супругой в
ресторан и побаловать ее подарками. Причем заслуженно! Ведь именно она
поддерживала Саню в его начинаниях и всегда верила в него! Для любого
человека очень важно, когда в него верят! Остальное же окружение относилось
к биржевой торговле крайне скептически. Даже родители не особо одобряли
новое занятие сына… Но, когда Саня приехал к ним на своем новом авто, мама
не смогла сдержать слезы радости и гордости за сына!

Однако, при всех плюсах, рабочий график оставался по-прежнему напряжённым.
Порой приходилось проводить по шестнадцать часов за компьютером, находясь
в постоянном напряжении. Скальпинг требует огромной концентрации! И
однажды организм не выдержал. Саню госпитализировали с диагнозом
«панические атаки». К тому времени он был уже активным участником
скальперского сообщества, и мунботовцы, знающие непростой путь парня,
переживали за него и поддерживали, как могли! Тот случай стал показательным
и поучительным для всех. После этого Саня, да и другие трейдеры,
наблюдавшие за его развитием, стали более уважительно относиться к своему
здоровью. Поскольку работа скальпера сопряжена с высоким уровнем стресса,
крайне необходимо иметь возможность психологической разгрузки: спорт,
хобби, семейный отдых, домашние животные или просто дела по хозяйству.
Важно периодически переключать внимание, разгружая уставшую психику.

В 2019 году мне довелось брать интервью у Сани R2 (под таким ником он
известен среди трейдеров) для BitRecord. Очень позитивный и открытый парень,
который, что называется, сделал себя сам. Тогда он дал некоторые дельные
советы новичкам. В первую очередь призвал запомнить, что халявы и легких
денег тут не было и нет! Он повторил слова одного из известных трейдеров:
«Важнее всего в трейдинге – не потерять самого себя». Ведь постоянно
растущий аппетит трейдера, неизбежно толкает его к головокружительной
погоне за цифрами, в которой нужно быть предельно осторожным. Тот
финансовый результат, который еще пару месяцев назад казался недостижимой
целью, сегодня уже не устраивает. Было время, когда Саня мечтал делать на
бирже стабильно десять долларов в день. И тогда это казалось сложной
задачей. Через некоторое время он регулярно зарабатывал уже двадцать баксов
в день. Но этого сразу же стало мало. Когда он сделал свои первые сто долларов
за торговую сессию – это было сродни полету на Луну! Целью стало
зарабатывать сто долларов ежедневно. И вот пришло время, когда Саня стал



стабильно зарабатывать эту сумму за несколько часов. При этом его дневная
прибыль уже могла достигать тысячи долларов и более!

В разговоре R2 акцентирует внимание на том, что к депозиту он относится не
как к деньгам, а как к рабочему инструменту – ресурсу, позволяющему
совершать торговые операции. Пока деньги не выведены с биржи, это не твои
деньги. Не нужно представлять себе, что бы ты купил за них, чтобы не
расстраиваться от их потерь. Ведь просадка – это неотъемлемая часть торгового
процесса.

Существует множество соблазнов, толкающих трейдера к рискованным
попыткам быстро отбить минус или же попытаться получить жирный профит. По
личному опыту Сани, ни в коем случае нельзя бесконтрольно увеличивать
размер ордера, а тем более заходить в позицию всем депозитом – это крайне
опасно!

Очень важно научиться контролировать себя! У трейдеров есть специфическое
состояние, называемое «тильт». Это аффективное состояние, вызываемое особо
сильными эмоциями: эйфорией от череды успешных сделок, либо депрессией в
результате последовательности неудач. Коварство «тильта» заключается в том,
что он наступает незаметно. Впадая в «тильт», трейдер полностью теряет
контроль над собой, начинает совершать необдуманные сделки, неминуемо
ведущие к беде. Через это проходил практически каждый, кто уже какое-то
время проработал на бирже. «Тильтового» состояния непременно нужно
избегать, периодически прерывая торговлю и переключаясь на какое-либо
другое занятие.

Конечно же, самое главное – вера в себя! Осенью 2019 года Саня ушел из МЧС, и
его основным местом работы стала криптовалютная биржа, а основным
торговым инструментом – терминал MoonBot. Сегодня Саня R2 – уважаемый и
даже легендарный трейдер. Его непростой путь к успеху вдохновил многих
скальперов и послужил ярким примером для большого числа людей!

Помимо прочего, его история наглядно показывает, что чаще всего путь
биржевого спекулянта подобен синусоиде, со своими взлетами и падениями.
Так, весной 2020 года, в период разгара пандемии коронавируса, депозит Сани
составлял двадцать тысяч долларов. Опасная торговля на фьючерсах привела к
тому, что он потерял все эти деньги. Просадка была настолько сильной, что не
осталось даже средств на жизнь. Тогда, суммарно от трех человек, Саня взял в



доверительное управление восемь тысяч долларов. Через некоторое время он
«разогнал» эту сумму до тридцати тысяч и, вернув деньги инвесторам,
продолжил работать самостоятельно. К осени 2020 года Саня увеличил свой
депозит до двухсот тысяч долларов и продолжил экспоненциальный рост!

По его словам, в сложные моменты он всегда успокаивал себя тем, что рынок
обязательно даст возможность компенсировать убытки. Он использует
психологический прием: всегда хвалит себя, отмечая свои заслуги. Вспоминает,
что сделал и какие материальные блага позволил себе приобрести благодаря
торговле на бирже. Отмечает все сложности, которые он уже смог преодолеть.
Такая терапия прекрасно помогает снимать психологическое напряжение. Саня
подчеркивает, что очень важно акцентироваться на своих успехах и
достижениях!

Как таковой четкой цели или какой-то определенной мечты у R2 не было.
Заветной целью было вырваться из замкнутого круга нищенского существования
от зарплаты до зарплаты – «рабства» как он его называет. Непременно добиться
счастливой жизни для себя и близких. И ему это удалось! Благодаря биржевой
торговле Саня R2 действительно смог кардинально изменить к лучшему как
свою жизнь, так и жизнь многих окружающих его людей. Например, он
реализовал давнюю мечту своего папы, подарив ему Audi Q7. Купил Honda Accord
в подарок сестре. Для фермерского хозяйства отца он приобрел комбайн, два
трактора, две фуры.

Трейдинг позволил открыть собственный бизнес, приобрести большой хороший
дом для семьи и несколько квартир в Киеве. Своей супруге он подарил новую
Audi S6, а себе – BMW X5 M Competition стоимостью 210 000 долларов. Пожалуй,
это очень достойный результат за несколько лет упорнейшего труда!

По мнению Сани, заработанные деньги обязательно следует тратить. Как он
выражается: «Нужно чувствовать вкус денег!» Их непременно надо ощутить в
руках. Двадцать-тридцать процентов прибыли необходимо вкладывать в
покупку вещей, которые подарят позитивные эмоции. Это заряжает энергией
для того, чтобы заработать еще больше!

Саня отмечает важность благотворительности. По его словам, крайне важно
помогать нуждающимся (именно тем, кто действительно нуждается, а не
попрошайничает, в расчете на легкие деньги). О деталях он не рассказывает,
предпочитая свои добрые дела оставлять втайне. Отмечает лишь тот факт, что



когда ты приносишь пользу окружающему миру и людям – это дает мощнейший
стимул для собственного развития!

Глава 6. Криптотрейдинг. С чего начать?

«Бот – не спасение, если не знаешь

что с ним делать. На фри нормально надо научиться,

потом уже будет видно».

MOON BOT крипто Kypuлка

Большинство трейдеров начинают изучение торгового терминала именно с
работы в ручном режиме. Автоматическая торговля служит ее логическим
продолжением, когда трейдер уже понимает, что именно он хочет сделать,
какую торговую стратегию реализовать. Бывает, конечно, и наоборот. Но
настроить автоматическую торговлю, не понимая, как работает рынок, очень
сложно. И это больше похоже на случайный перебор параметров и настроек в
поисках выигрышной комбинации. Казино, одним словом. Вряд ли это путь
разумного человека. А потому, если у вас отсутствуют базовые знания о рынке,
стоит начать именно с их получения.

В этой книге я не буду учить приемам трейдинга, поскольку не считаю себя
мастером, который способен и достоин обучать. Но я дам направление, в
котором нужно двигаться. Информации в интернете огромное количество, и
сориентироваться в ней новичку не просто. Я расскажу в общем и целом, а с
нюансами вы уже будете разбираться самостоятельно, отыскивая нужную
информацию в сети. Во всяком случае, теперь вы будете знать, что именно
нужно искать.



На момент написания книги основной используемой мунботовцами биржей
является Binance. Это самая крупная и популярная криптобиржа в мире.

Если у вас еще нет аккаунта на Binance, не спешите регистрировать его прямо
сейчас, сперва дочитайте книгу до конца! Ближе к завершению узнаете о
необходимых любому трейдеру кэшбек-программах и сможете зарегистрировать
аккаунт на бирже по всем правилам.

Еще один важный момент касаемо биржи. На бирже есть спотовый рынок, и есть
фьючерсный рынок, где используется маржинальная торговля. Для новичков
второй вариант крайне не рекомендуется! Наверное, даже к лучшему, что в
бесплатной версии MoonBot к фьючерсному рынку нет доступа. И даже в PRO-
версии он приобретается отдельным модулем.

«Скальпинг» (от англ. scalping – «снимать скальп, срезать верхнюю часть»), он
же «Пипсовка» – сленговое название одной из стратегий внутридневных
спекулятивных операций, особенностью которой является закрытие сделки при
достижении небольшой прибыли в несколько пунктов («п-и-п-с-о-в») на торговых
площадках с быстрым изменением котировок – на фондовом, валютном,
товарном, криптовалютном рынках. Так утверждает Wikipedia.

Именно «скальпингом» зарабатывает деньги подавляющее большинство Мунбот-
трейдеров. Есть, конечно, и те, кто использует так называемую позиционную
торговлю, когда сделка длится часами или даже днями. Мунбот они применяют
как удобный инструмент совершения сделок: выбора точки входа и
сопровождения открытой позиции. Но это – как точным хирургическим
инструментом чистить картошку. Основная задача терминала – именно
скальпинг.

Конечно же, новичку для начала следует понимать хотя бы азы технического
анализа. Чаще всего скальперы торгуют уровни и различные геометрические
паттерны, которые вам обязательно придется изучить и уметь строить на
графиках. Крайне полезным вспомогательным ресурсом служит платформа
Tradingview. Если вы ранее не были знакомы с трейдингом, то для начала вам
нужно обязательно изучить азы технического анализа.

Используйте поисковый запрос «азы технического анализа в трейдинге».
Научитесь строить уровни поддержки и сопротивления, каналы движения цены.



В свечной анализ можете на данном этапе глубоко не вникать, поскольку в
программе используется тиковый график. Здесь нет свечей. Возможно, для
новичков это даже плюс, потому что трейдерам с опытом сложнее
перестроиться на такую торговлю. Но для общего развития обязательно
почитайте о свечах. Это сделает ваш анализ более эффективным и поможет на
одном языке общаться с другими трейдерами.

Итак, необходимый базовый минимум знаний для начала: уровни поддержки и
сопротивления, каналы движения цены. Далее вам нужно изучить принципы
торговли пробоев этих уровней и отбоев от них. И самое важное на начальном
этапе – торговля откатов!

Ищите в поисковике «торговля пробоев ценовых уровней», «торговля отбоев от
ценовых уровней», «торговля на откатах цены».

В MoonBot для анализа ситуации вы будете использовать инструменты
рисования на графике, чтобы разметить ключевые уровни. Принимать решения
будет помогать индикатор вертикальных торговых объемов, в нижней части
рабочей области. Отдельным аспектом стоит работа со стаканом, который
расположен в правой части экрана. В нем отображаются лимитные заявки на
продажу и покупку.

Изучите, что такое рыночные, лимитные, стоп-лимитные ордера, биржевой
стакан, «аски», «биды», спред.

В отличие от других скальперских программ, в MoonBot стакан графический и
наглядно показывает размеры стен и завалы плотностей. Как такового обучения
работе со стаканом в Мунботе я нигде не встречал. Посмотрите в интернете
общие ролики по работе с биржевым стаканом заявок. Опыт нарабатывается
наблюдением за торговлей других трейдеров (записи на Youtube и стримы,
проводимые мунботовцами). И, конечно же, личной практикой!

Далее вам нужно будет обязательно изучить геометрические паттерны
(«фигуры»), которые формирует на графике цена. Их также отрабатывают
трейдеры. Важно помнить о манипуляторах. Любой уровень, любой паттерн
может оказаться ловушкой и сработать вовсе не так, как вы этого ждете!



Изучите торговые паттерны, такие, как «треугольник», «бычий клин»,
«медвежий клин», «флаг» и т.д.

Отдельное внимание следует уделить торговле «наклонок». О «наклонках» и их
пробоях вы будете регулярно слышать в трейдерских чатах. Чаще всего под
«наклонкой» подразумевается уровень сопротивления нисходящего канала
движения цены. Хорошей точкой для входа является пробой ценой этого уровня
(либо его «ретест») при повышенных объемах, с последующим ростом. Это одна
из самых распространенных торговых ситуаций.

Вышеперечисленных знаний вам уже будет достаточно для того, чтобы сделать
первые шаги и начать зарабатывать с MoonBot. А дальше – только бесконечное
совершенствование навыков! Как советуют новичкам: для начала необходимо
сделать не менее тысячи сделок. Неважно, в плюс или минус. Первая тысяча
торговых операций поможет выработать и довести до автоматизма навыки
работы с терминалом, вывести первые закономерности движения цены, работы
стакана и получить базу для анализа.

Конечно же, на сайте moon-bot.com есть подробные инструкции по
использованию программы. Обязательно ознакомьтесь с ними! Там детально
описан интерфейс и настройки терминала. В мессенджере Telegram есть группа
технической поддержки, где разработчики и опытные пользователи отвечают на
вопросы, помогают разобраться в любых непонятных ситуациях. MoonBot –
программа сложная и не особо дружественная к новичкам. Но один на один с
проблемой, если таковая возникла, пользователь никогда не останется!

В MoonBot есть очень важный для процесса обучения режим – «эмулятор». Он
позволяет потренироваться и изучить управление, без выставления реальных
ордеров на биржу. Но не стоит злоупотреблять им, поскольку эмулятор не
всегда корректно интерпретирует сделки. Не привыкайте к нему! Он нужен
лишь для изучения кнопок и понимания базовых принципов работы терминала.
Гораздо правильнее, изучив управление на эмуляторе, поставить минимальный
рабочий ордер и тренироваться им в «боевом режиме».

Отдельное внимание уделите изучению работы со стоп-лоссом и риск-
менеджменту.



Очень важно настроить горячие клавиши! Как минимум – на постановку, снятие
ордеров и быструю продажу «panic sell».

На рынке существует огромное количество монет. Торговать нужно только
определенные ситуации. Общее для этих ситуаций – наличие повышенных
объемов. В правом верхнем углу рабочей области есть индикатор «Bv/Sv»,
который показывает проходящие по монете объемы на покупку и продажу. Если
кликнуть по нему правой кнопкой мыши, можно выбрать временной интервал, за
который он показывает объем торгов. Распространенная рекомендация для
спотового рынка: торговать только те монеты, по которым текущий объем
составляет не менее $200 000 (в совокупности Bv + Sv) в минуту. Такие объемы
обычно сопровождаются быстрым движением цены с высокой дельтой
(амплитудой). Именно то, что нужно скальперу!

Но как же узнать, где и что происходит в конкретный момент? Для этого
существуют детекты. Это особым образом настроенные стратегии, которые
оповещают трейдера о том, что на определенной монете произошло какое-либо
событие. Например, наблюдается резкий рост или падение на повышенных
объемах. Изучите настройку детектов в MoonBot.

Для эффективной торговли вам потребуется, как минимум, два монитора. На
одном – рабочий терминал MoonBot, на другом – график биткоина. Так как рынок
реагирует практически на все значительные движения главной криптовалюты,
обязательно следует учитывать и отслеживать ее поведение! На рабочих местах
профессиональных трейдеров можно увидеть по четыре и более мониторов,
отображающих дополнительный терминал с детектами, графики основных
криптовалют, а также терминалы для различных криптовалютных пар.

Глава 7. Общение – ключ к успеху!

Еще с тринадцати лет Илья начал трудиться в цветочном бизнесе своего дяди.
Закончив школу, парень устроился к родственнику продавцом на полный
рабочий день. В 2017 году, когда ему было семнадцать лет, предприимчивый



молодой человек создал сайт и на базе цветочного дела открыл интернет-
магазин с доставкой. По сути, он покупал товар у дяди и перепродавал со своей
наценкой.

Дело развивалось, и желания каждый день подниматься в пять утра, работая на
дядю в прямом и переносном смысле, стало меньше. Ведь интернет-магазин
стал приносить неплохой доход! Большим спросом пользовалось красивое
вечнозеленое растение туя, которое люди использовали для облагораживания
своих участков. Двухметровая туя стоила порядка ста долларов за штуку. И
часто покупатели заказывали растения сразу с услугой по их посадке. Однажды
удалось продать несколько деревьев с посадкой, заработав полторы тысячи
долларов всего за четыре дня! После этого Илье пришла разумная мысль
сосредоточиться на крупных клиентах, зарабатывая больше денег при гораздо
меньших усилиях.

Ближе к Новому году с другом, у которого был микроавтобус, Илья сделал
сервис по доставке клиентам готовых украшенных ёлок. Ребята использовали
уже проверенную схему с сайтом-одностраничником, добавив к этому Instagram.
Реклама работала прекрасно! Услуга пользовалась спросом в городе, который
готовился к празднику. Прямо к дому покупателя подъезжал автомобиль с
нарядными ёлками, и клиент мог выбрать то, что ему нравится. За декабрь
таким образом удалось заработать около семи тысяч долларов на двоих!
Позднее с этим же товарищем они стали заниматься ландшафтным дизайном.

О криптовалюте Илья слышал неоднократно, но она его не интересовала,
поскольку он и так неплохо зарабатывал. Прошло несколько лет. Помимо
основного направления, парень постоянно пробовал что-то новое. К сожалению,
много проектов провалились. И к весне 2021 года образовалось долгов почти на
сорок тысяч долларов. В это же самое время он видел, что его друзья,
занимавшиеся криптовалютой, многократно выросли в прибыли. Они покупали
квартиры, автомобили, много путешествовали. Илья к тому времени много раз
слышал про MoonBot, с помощью которого вели торговлю его приятели. Наконец,
в мае 2021 он решил заняться трейдингом.

Заняв денег, Илья сразу купил PRO-версию MoonBot. Депозит был в районе
восьмисот долларов. Днем он работал, а по вечерам изучал скальпинг. Прежде
он не имел никакого опыта биржевой торговли. Для того чтобы максимально
ускорить процесс обучения, Илья, по совету друзей, приобрел подписку в клуб
одного из самых известных MoonBot-скальперов – Кирилла. Помимо этого, он



познакомился в Telegram-чате с одним из результативных трейдеров, и путем
настойчивой переписки напросился к нему совместно поторговать онлайн.

Огромным подспорьем в обучении стали скриншоты сделок, которые
публиковали скальперы в общих чатах. Их детальный разбор позволял вникнуть
в логику проводимого трейдерами анализа, открытия и закрытия позиций.

Работая стодолларовым ордером и опираясь на информацию из популярных
скальперских роликов ZefirCoin’a, Илья старался торговать движения от «стены
до стены». По сути, первый месяц торгов, по его словам, был сродни игре в
казино. Но с каждой сделкой приходило все большее понимание принципов и
законов рынка. В голове откладывались различные ситуации, при повторе
которых Илья уже имел представление, как может дальше повести себя цена.
Каждая неудача давала новый материал для анализа.

21 июня 2021 года – эта дата четко отпечаталась в памяти Ильи и, по сути, стала
стартовой точкой для него как для трейдера. В этот день он вновь одолжил пять
тысяч долларов на пополнение депозита, поскольку от предыдущих восьмисот
почти ничего не осталось. Теперь Илья оставил все дела и сосредоточился
только на торговле. Торговал ценовые откаты и так называемые перелоу
(паттерн, когда цена обновляет локальный минимум). Первой его целью было
научиться зарабатывать сто долларов в день, что в неделю давало пятьсот-
шестьсот долларов. 2 400 в месяц, по его подсчетам. Усердие в обучении не
прошло даром, и на этот показатель Илья вышел буквально через пару недель
работы. Он прекрасно помнит тот первый раз, когда удалось заработать пятьсот
долларов за день. И как же досадно было к концу рабочей сессии слить их
подчистую! Но вскоре за день ему удалось заработать две тысячи долларов!
Дальше прогресс уже пошел семимильными шагами.

В августе был период, когда Илья, торгуя на паре IDEX/BUSD и зарабатывая по
пять-шесть тысяч в день, суммарно смог заработать почти сорок тысяч
долларов! В сентябре на монете CFX его прибыль составила почти тридцать
тысяч долларов за один день! Таким образом, буквально за два месяца упорной
торговли его биржевой счет вырос до ста тысяч долларов. Нужно отметить, что
торговал он всем депозитом. Это грубо нарушает все принципы риск-
менеджмента и крайне опасно, но приносит колоссальную прибыль! По словам
самого Ильи, у него тогда вообще не было понятия «ордер». Он торговал на все,
что у него было.



Безнаказанно так продолжаться не могло. И в октябре, в результате опасной
череды усреднений на одной из падающих монет, он понес убытки более сорока
тысяч долларов. Аналогичная ошибка с усреднением падения на монете COTI
вылилась в потерю еще десяти тысяч долларов. Вспоминая те события и
анализируя их с высоты своего опыта, Илья считает, что проблема того периода
именно во взрывном росте. Появился депозит, но опыта работы с ним еще не
было. Не было даже понимания базовых принципов money-менеджмента. Тогда
ему нужно было просто остановиться либо работать в разы уменьшенным
ордером. И, конечно же, нужно быть крайне аккуратным используя усреднения!
Именно из-за безответственного применения усреднений он понес свои самые
большие потери. Говоря о практике усреднения, Илья подчеркивает, что нельзя
ни в коем случае усреднять падение. Набирать позицию можно лишь в ключевых
зонах, на формировании разворотных паттернов, с перспективой хорошего
роста. И делать это стоит крайне взвешенно и обдуманно! Усреднение –
коварный прием, который может помочь вытащить безнадежную сделку, а
может и погубить.

В целом, тот период можно охарактеризовать как безрассудную погоню за
профитом. Заветной целью маячила цифра в полмиллиона долларов. Илья
практически ничего не выводил с биржи, используя все средства в работе. Он
смотрел на успех своих коллег и жаждал быть равным с ними, составить им
достойную конкуренцию! Ему хотелось так же, как и они, постить красивые
профитные скрины, быть уважаемым участником сообщества. Благодаря
коллегам он хотел расти! Именно они поспособствовали дальнейшему успеху
Ильи, мотивируя и делясь с ним полезной информацией. Он изучал их подход к
трейдингу и конструктивно менял свой. Илья не читал никаких книг по биржевой
торговле, не смотрел видеороликов. Он лишь непрерывно торговал и торговал,
совершая по две-три тысячи сделок в месяц! Бешеными темпами он набирался
практического опыта.

Постепенно Илья перешел от скальпинга к более позиционной торговле,
стараясь забирать с каждой сделки по 5-8% прибыли. Личный рекорд 27%.
Здесь, как он отмечает, есть свои психологические сложности. Сложно
удержаться от закрытия профитной позиции, когда цена начинает делать
откаты, особенно уходя в отрицательную зону. Есть активы, которые лучше
подходят для скальпинга, нежели «высиживания» длительного роста. Все
зависит от волатильности монеты, торговых объемов, депозита.



В процессе оценки пригодности монеты для торговли, когда актив начинают
«раскачивать», одним из важных критериев анализа Илья считает суточный
объем, оценивая соотношение продаж к покупкам. При торговле он уделяет
большое внимание анализу плотностей в стакане на различных парах (USDT,
BTC, BUSD) к монете, чтобы понять возможные цели манипуляторов.

За первый год, благодаря биржевой торговле, Илья разобрался со всеми своими
долгами и заработал весомый депозит. Самое главное – наработал навыки
трейдинга и набрался практического опыта! Он успел за этот период жениться и
слетать на отдых на Мальдивы. При этом трудиться приходилось очень много!
Определенного графика работы как такового не было. Зачастую приходилось
ложиться спать под утро, поскольку Илья регулярно участвовал в пампах,
проводимых глубокой ночью. Из минусов выделяет то, что появляется стойкая
зависимость от трейдинга. Даже сейчас он позволяет себе, как сам говорит,
«валить на всю котлету» (открывать позицию на весь депозит), получая от этого
удовольствие. Результат такой торговли оказывает огромное влияние на его
эмоциональное состояние!

Помимо Мунбота, Илья не использует никаких инструментов, считая, что здесь
есть все. Иногда открывает графики в Tradingview для оценки общей ситуации
по активу. Илья предпочитает ручной трейдинг. Автоторговлю считает
скрупулезным и тяжелым трудом для внимательных, дотошных и очень
сосредоточенных людей. Тем не менее, изучает ее для того, чтобы заставить
свой депозит работать даже в то время, когда он сам отдыхает.

В криптотрейдинг Илья пришел за капиталом. К тридцати годам он хочет, как
сам выражается, «уйти на пенсию», став инвестором и создавая себе пассивные
источники дохода. Илье нравится криптовалюта сама по себе, как финансовый
инструмент и технология. Помимо трейдинга, он изучает иные сферы
деятельности.

Одними из важнейших качеств, необходимых трейдеру, Илья считает хорошую
память и внимание. Он хорошо помнит характер движения практически всех
монет, с которыми ему доводилось работать. Увидев какую-то ситуацию, может
извлечь из своей памяти, как она отработала ранее. Это очень помогает в
аналитике. Еще одно важное качество – умение быстро принимать решения и
незамедлительно действовать!



Новичкам Илья рекомендует обязательно побольше общаться, вступить в какой-
нибудь закрытый трейдерский чат (платный или бесплатный). Обязательно
подружиться с опытными ребятами. Договориться либо бесплатно, либо даже
заплатив, чтобы вместе поторговать онлайн. Окружение крайне важно для
развития. Очень важно понять логику принятия решений опытных трейдеров. И,
конечно же, как можно больше торговать самому!

Важно, чтобы был интерес к занятию. Не только денежный, но и эмоциональный.
Процесс трейдинга обязательно должен нравиться и приносить удовольствие!
При наличии этих факторов рано или поздно трейдер неизбежно придет к
положительным результатам.

Глава 8. Автоматическая торговля

«Вот это словосочетание тебя спасёт.

В поиске по чату набери ##Begin_Strategy»

MOON BOT крипто Kypuлка

Как мы уже выяснили, в MoonBot существует два принципиально разных режима
работы, а, следовательно, и подхода к торговому процессу: ручной и
автоматический (алгоритмический трейдинг).

Автоматический режим – это, конечно, здорово звучит, но поспешу разочаровать
искателей простого и легкого способа обогащения. Это вовсе не кнопка
активации пассивного дохода. Хотя при должном подходе и может ею стать.
Чтобы настроить автоматическую торговую стратегию, нужно хорошо понимать
механику работы рынка, правила и алгоритмы, которым следуют его участники.
Нужно точно понимать, что именно ты хочешь сделать, и посредством
редактирования многочисленного числа параметров настроить торговую



стратегию, которой будет следовать MoonBot. Для начала потребуется задать
рынки, на которых стратегия будет работать. Затем определить параметры
рынка, при которых она будет включаться или выключаться. Также обязательно
прописать торговые ситуации для покупки и продажи и настроить
многочисленные фильтры.

Очень часто трейдеры комбинируют ручную торговлю с автоматической.
Например, во время своей основной рабочей сессии трейдер торгует вручную, а
на ночь или когда он отдыхает, запускает «шоты» (стратегия MoonShot). Таким
образом, депозит не простаивает без дела и круглосуточно приносит прибыль.
Согласитесь, очень приятно сидеть с друзьями в кафе и видеть приходящие в
Telegram отчеты о профитных сделках на бирже! Пока трейдер наслаждается
жизнью, MoonBot отбивает его расходы на отдых. Да-да, это реально! Но требует
огромного количество времени на освоение, настройку и тестирование
стратегий. А впоследствии и постоянную адаптацию под бесконечно
меняющийся рынок. Ведь стратегия, приносящая прибыль сегодня, может
начать безбожно минусовать через месяц.

Сразу предостерегу! Просить прибыльную стратегию в чатах не принято,
является дурным тоном, и трейдеры это очень сильно не любят! Любые же
попытки продать вам стратегию, якобы приносящую профит, в 99% случаев –
мошенничество! Каждая стратегия настраивается трейдерами индивидуально, и
вручную постоянно подстраивается под изменчивый рынок. Это большая и очень
кропотливая работа: настройка, тестирование, сбор данных, анализ массива
информации в Экселе, внесение изменений в стратегии… И так по кругу, днями,
неделями и месяцами! Надеюсь, понятно, почему никто просто так вам не
подарит работающую страту? И даже не продаст. Во-первых, зачем? Поверьте, у
того, кто хорошо умеет настраивать профитные стратегии, и так достаточно
денег. А во-вторых, есть нюанс: если по одной страте начинает работать
множество ботов, постепенно она перестает приносить прибыль. Рынок
неизбежно отреагирует на суммарное количество ордеров, которые начнут
выставляться по одной и той же стратегии множеством ботов. Но если у вас
появился конкретный вопрос по какому-либо из параметров настройки, вам,
конечно же, обязательно помогут разобраться!

Тем не менее, в чатах, посвященных автоматической торговле, иногда можно
найти стратегии, выложенные трейдерами в публичный доступ. Например, для
обсуждения или совместной доработки. Они вполне годятся для изучения и
дальнейшей настройки. А иногда и прямо в «сыром» виде способны



зарабатывать деньги. Все очень сильно зависит от рынка!

Обычно для алгоритмического трейдинга MoonBot с запущенными на нем
стратегиями устанавливается на VDS-сервер и управляется удаленно. Во-
первых, это позволяет наладить бесперебойную работу бота в режиме 24/7, не
отнимая ресурсы домашнего компьютера. Во-вторых, обеспечивает
минимальный пинг при обмене информацией с биржей – здесь важна каждая
миллисекунда! Некоторые «автоматчики» управляют десятками и даже сотнями
серверов! Конечно, это требует огромного опыта. И колоссального размера
рабочего депозита, распределяемого между ботами.

В терминал можно пересылать сигналы из сервиса Tradingview, а также можно
их принимать из специализированных каналов в Telegram. MoonBot – это целая
экосистема! И в ней есть даже собственные каналы, наполняемые сигналами,
которые передают сами трейдеры в процессе работы. Терминал позволяет
нажатием одной кнопки оповестить коллег об интересной рыночной ситуации.
Здесь есть внутренний агрегатор торговых сигналов из множества платных
источников – Premium Moon! Возможности для настройки всего этого
«хозяйства» практически безграничны и постоянно совершенствуются
разработчиками. Регулярно, буквально еженедельно выходят обновления.

Лично для меня, безусловное преимущество автоматического режима в том, что
он снимает психологическую нагрузку. Про высвобождение времени, особенно у
начинающих, я бы не говорил, поскольку на создание новых стратегий,
подстройку старых и бесконечное тестирование, «автоматчики» тратят времени
не меньше «ручников». Со временем, конечно, появляются стратегии, которые
работают на различных типах рынков, активируясь триггерами и
всевозможными фильтрами. Это уже ближе к полной автоматизации. Но,
конечно же, все равно требует внимания и контроля. И чтобы дойти до такого
уровня, собрав пул стратегий под всевозможные рынки, может уйти не один год.

Поэтому у «ручников» здесь может быть даже выигрыш во времени. Например,
сработал детект, оповестив об интересном движении цены. Оценив ситуацию,
трейдер сделал вручную несколько хороших сделок и, сняв жирный профит,
отправился гулять. Его план выполнен! «Автоматчик» же может столкнуться с
тем, что часть его стратегий отработала в плюс, а другая часть страт в той же
самой рыночной ситуации, отработала в минус. И суммарно трейдер получил
убыток. А это значит, что вновь нужно погружаться в анализ результатов и
вносить правки.



Если уж вы все-таки собрались изучить автомат, то начать, пожалуй, стоит со
стратегии MoonShot («муншот», «шоты»). Эта торговая стратегия заточена под
ловлю быстрых прострелов цены на заданный уровень. Ее проще всего
настроить и на практике понять, как это работает. Изучите на сайте терминала
параметры настроек, задаваемые в стратегии. Муншоты используют как
новички, так и уже опытные алготрейдеры. Это наиболее простая и безопасная
стратегия!

Следующим этапом обычно изучают дропсы (drops). Это гораздо более сложная
стратегия, отрабатывающая ценовые падения. Она может приносить огромную
прибыль. А может очень быстро слить ваш депозит! Настроить дропсы у новичка
сходу вряд ли получится. Если вы запустили дропсы на эмуляторе или
минимальном ордере, и они начали восхитительно плюсовать, не торопитесь
повышать ордер! Протестируйте на дистанции. Скорее всего, через некоторое
время рыночная ситуация поменяется, и в отчетах появятся минусы.
Обязательно настройте ограничение по убыткам в настройках терминала!

Вероятнее всего, при изменении рынка ваши дропсы сольют весь профит, и
статистика уйдет к отрицательным значениям. Это непростая стратегия,
требующая опыта! Особенно если речь идет о сетках дропсов. Вам потребуется
выявить закономерности, ответив на вопросы: «Каким был рынок, когда
стратегии работали в плюс?», «Каким он стал, когда страты начали
минусовать?», «Что именно изменилось?» И начать вносить множество правок.

«Шоты» и «дропсы» – две самые популярные стратегии в Мунботе. А дальше –
выбор на любой вкус и опыт: «страйки», «дельты», «хуки», «спреды», «пампы»,
«EMA»… Огромный выбор, позволяющий реализовать практически любую
торговую идею! Причем, повторюсь, все это постоянно дорабатывается и
улучшается разработчиками. На освоение всего многообразия приготовьтесь
потратить огромное количество времени! Я бы сказал, даже бесконечное
количество времени. Но результат того стоит!

Помимо того, что стратегия может работать самостоятельно, путем
использования специальных триггеров, различные стратегии объединяют в
умные связки, когда одна страта запускает или, наоборот, останавливает
другую, а та взаимодействует со следующими. В умелых руках MoonBot
превращается в интеллектуальный комбайн, позволяющий автоматически
обработать практически любую рыночную ситуацию и извлечь из нее



максимальную прибыль!

Глава 9. Лень ценой в 200 тысяч баксов

Про годы своей юности Сергей говорит, что всегда был антипримером. Вел он
тогда не самый положительной образ жизни. После армии некоторое время
поработал в охране. Хобби Сергея всегда были компьютерные игры. И в 2013
году они с другом стали заниматься продажей виртуальных игровых ценностей.
Непосвященные сильно удивятся, но играя в игры, можно хорошо зарабатывать
на жизнь. Сергею удавалось зарабатывать от тридцати до ста тысяч рублей в
месяц. Для тех лет это были весьма неплохие деньги!

Основной игрой, приносившей прибыль, была популярная в Азии MMORPG
«Легенды Кунг-Фу». К сожалению, со временем администрация игры стала
чинить препоны виртуальному бизнесу, порой отнимая у игроков ценные
ресурсы. В итоге, при слиянии игровых серверов, персонажей Сергея с
накопленными за длительное время ценностями попросту не перенесли на
новый сервер. Все виртуальное имущество пропало. Потери составили порядка
пятисот тысяч рублей. Это стало последней каплей, и Сергей прекратил игровой
бизнес.

В 2018 году парень решил заняться майнингом криптовалют. Используя
подаренные им с супругой на свадьбу деньги, он приобрел двенадцать топовых
видеокарт. Помимо этого, порядка полугода он крутился в различных
криптопроектах, вроде DASH и его форков. Было огромное количество скама, в
котором Сергей участвовать не желал и бросил это направление. По сути, тут он
толком ничего не заработал, лишь потратил время.

Конечно же, почти каждый из криптанов мечтает запустить собственную крипту.
Сергей был не исключение. Взяв за идею платформу ставок, он с партнерами
запустил проект ESBC. Сергей развивал сообщество, занимался технической
поддержкой, курировал программистов. Несмотря на наличие партнеров, по
сути, он тащил проект в одиночку. Со временем нерадивых коллег пришлось



удалить из команды. Проект неплохо развивался, и те, кто зашли вначале,
получили хорошую прибыль. Но постепенно занятие превратилось в рутину,
возиться с программистами надоело, и всякое желание развивать проект
пропало. Тот период был не самый лучший. К тому же все, что было заработано
ранее на майнинге, постепенно улетучилось.

В середине 2019 года в одной из групп Сергею попалась интересная
информация о торговом терминале MoonBot. Он ознакомился с его работой,
раздобыл какие-то стратегии и запустил их на free версии. Поизучал и отложил в
долгий ящик. До конца года. В декабре 2019-го Сергей всё-таки решил
основательно заняться трейдингом. Замотивированный профитными
скриншотами из мунботовских групп, где скальперы демонстрировали прибыль в
сотни и даже тысячи долларов с одной сделки, он сразу же решил купить PRO-
версию терминала. Всего на тот момент у него было порядка четырех тысяч
долларов. К этому времени Сергей имел базовое понимание принципов работы
крипто-бирж и механики рынка. И даже обладал неудачным опытом, в виде
ликвидации на Binance.

Рынок того времени оставлял желать лучшего. Несмотря на все усилия,
результатов не было. Торговля не шла. Сергей безуспешно торговал вручную,
постепенно сливая остатки средств. 12 марта 2020 года цена биткоина упала с 8
до 4 тысяч долларов, почти на 40%. Сергей хорошо помнит ту ночь. Он сидел за
терминалом и наблюдал ликвидацию своих позиций. Денег практически не
осталось. В состоянии отчаяния он тогда побрел спать. Началась затяжная
депрессия. Особенно угнетало то, что зарабатывали все: и скальперы, и
среднесрочники. У Сергея было желание зарабатывать не меньше других
трейдеров, но ничего не получилось, и он не знал, что делать дальше.

Потеряв веру в MoonBot и в скальпинг, Сергей пошел учиться интрадей-
трейдингу, оплатив триста долларов из остававшихся у него денег. Прилежно
отучился. Однако зарабатывать на дневном трейдинге тоже не получалось. По
словам Сергея, ему банально не хватало выдержки. Он понимал принципы
технического анализа, видел торговые ситуации с хорошим потенциалом. Но,
как и большинство начинающих трейдеров, видел «задним числом», на истории.
Это знакомо многим начинающим трейдерам: когда ты уже хорошо видишь на
графике идеи для торговли, но не можешь своевременно их реализовать.

Оглядываясь назад, Сергей утверждает, что его психотип попросту не подходил
для коротких скальперских сделок. Его предназначение – длинные трейды.



Рассуждая об этом, парень занимающийся единоборствами ММА, даже проводит
аналогию со спортом. Кто-то взрывается в начале боя, стремительно вырывая
победу, а кто-то долго изматывает соперника, проявляя чудеса выносливости.
Ему подходил второй вариант. В то время Сергею нужно было научиться
высиживать сделки. Но для этого не было ни опыта, ни депозита, позволяющего
пересидеть некоторый минус или усреднить позицию. Ведь когда денег мало,
хочется быстрее получить прибыль!

Шла весна 2020 года. На следующем этапе развития Сергея заинтересовал
сервис Truedetects, разработанный одним из мунботовцев. Опираясь на его
данные, Сергей стал настраивать стратегии с усреднениями, работающие в
разные стороны. Наконец-то что-то стало получаться! В это время Сергей даже
записал несколько роликов для своего канала на Youtube. Его активность
привела к тому, что один из участников трейдерского сообщества, обратив
внимание на его старания, предложил дать ему деньги в доверительное
управление. Такая практика распространена среди трейдеров. Особенно во
время альтсезонов, когда в активных людей готовы вкладываться. Сергей
согласился поработать с чужим депозитом.

Использовал он тогда муншоты и дропсы с усреднениями. В один из дней
удалось сделать 30% к депозиту! Сейчас Сергей со смехом вспоминает о своих
размышлениях того времени. Один раз, сделав такие проценты, он считал, что
сможет так постоянно! Воодушевленный успехом, уже начал выбирать себе
новое место жительство, автомобиль. Ведь если делаешь 30% от тысячи
долларов, то, конечно же, нужно немедленно раздобыть еще денег, увеличить
депозит и работать с десятью тысячами или больше! Такая эйфория очень
быстро лечится ликвидациями. И тогда настроение кардинально меняется.
Уверенность в своих силах сменяется растерянностью.

Первая болезненная ликвидация произошла в мае 2020 года, при безоткатном
проливе XLM. Она мгновенно лишила Сергея его депозита и практически
полностью обнулила доверительный счет. Сергей, как ответственный человек,
хотел вернуть деньги поверившему в него инвестору. Но тот, будучи сам
опытным трейдером, счел потери рабочим моментом и предложил работать
дальше. Сергей вспоминает, что этот факт тогда очень сильно его поддержал!

Через некоторое время Сергей отошел от Truedetects, поскольку при анализе
работы стратегий дополнительные «костыли» лишь усложняли процесс поиска
ошибок. Теперь он стал использовать только инструментарий MoonBot. Ему



удалось настроить результативные шоты. Сергей вспоминает день, когда они
пошли с супругой гулять, а он непрерывно смотрел в телефон. Его стратегии
совершили тогда огромное количество сделок. Прилетало по двести-триста
сообщений каждые пять минут! На тот момент у него в работе было три сервера
по шесть стратегий на каждом: три в лонг, три в шорт.

Изучив шоты и собрав прибыльно работающие связки, Сергей поделился своими
успехами с друзьями. Предложил работать вместе. Вначале согласился один из
них. Объединив усилия, они вдвоем стали разрабатывать стратегии. На тот
момент приятели еще не понимали, что очень многое зависит от самого рынка.
Пожалуй, даже больше, чем от самих торговых идей. Они строили сетки
ордеров, старались брать глубокие прострелы. Начали осваивать больше
рынков. Помимо спота стали охватывать фьючерсы, квартальные фьючерсы.

И в это время наступил альтсезон 2020 года! Рынок стал активно расти,
закипела жизнь, начали стрелять различные активы. Наконец-то пошли
значимые заработки. Первые триста долларов за день! Первая тысяча долларов
за неделю! Эти цифры безумно радовали! Ведь триста долларов тогда – это
месячная зарплата в провинции. А здесь их удавалось заработать всего за один
день!

Сергей начал активно заниматься своим Ютуб-каналом. Он испытывал желание
рассказать всем, что нашел относительно несложный способ заработать
хорошие деньги! Такая, можно сказать, социальная миссия заряжала энергией
его самого и давала дополнительное чувство ответственности. По его словам,
возможно, многие из его стратегий вообще не появились бы, если бы он не
захотел показать их людям. За обзор на своем канале дополнений и обновлений
для MoonBot, в подарок от администрации проекта Сергей получил еще одну
PRO-лицензию на терминал. Она позволила расширить возможности для работы,
используя дополнительный аккаунт (субаккаунтов в то время еще не было).

Конец ознакомительного фрагмента.
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